
2009年夏天，姚明最终决定接受
职业生涯最严重的手术——对左脚
进行改造。当时的手术包括左脚舟
骨自体移植和削减左脚足弓。火箭
队医克兰顿认为，这样的治疗可以解
决姚明职业生涯长期的隐患。为此，
姚明整个 2009-2010 赛季都用来康
复。按常理来说，2009年夏天的手术
就是为了根治左脚的伤病，防止骨裂
的再度发生。可时间刚刚过去一年
多，姚明的左脚再度发生了问题。

火箭官方宣布姚明的左脚踝存
在骨折情况。一石激起千层浪。火
箭的球迷们愤怒至极，将所有的怨恨
都发泄到了给他做手术的前火箭队
医托马斯·克兰顿身上。

尽管说姚明再伤完全是克兰顿
的原因，似乎有些有失偏颇，但事实
是，克兰顿的业务能力确实很一般。
他曾经在姚明的引荐下，为刘翔进行
过右脚的手术，但效果并不好。甚至
连当年的麦迪，都多次公开表示，他
对克兰顿在内的火箭的队医和训练
师没有任何的信任感。

糟糕的是，姚明的脚伤几乎一直
都是由他会诊和治疗的，这也许是导
致小巨人伤病悲剧的重要原因。最
显而易见的例子来自于和姚明同一
位置受伤，同样是中锋的伊尔戈斯卡

斯。他为什么能在经历了手术后，重
回健康继续征战？值得指出的是，去
年7月份为姚明选择医生时，最开始
的人选并非克兰顿，而是为大Z治疗
过的那位华盛顿名医，据说他是全世
界治疗脚踝伤势方面最好的专家，但
后来不知为何，还是让克兰顿对姚明
进行了手术。

相比之下，麦迪还算幸运。当初
他意识到了克兰顿的不可靠后，在去

年2月底对膝盖进行微创手术时，当
机立断去了芝加哥另寻高明，并取得
了手术的成功。而倒霉的姚明，则再
一次“毁”在了克兰顿的手里。

专|家|解|读

成都医学专家张世明
“过度使用姚明是祸根”

成都医学专家张世明曾经作为
中方医疗团队的专家，参与过姚明
的脚伤会诊。在北京奥运会之前，
他曾多次接触姚明并对姚明的病情
有过深入了解。昨天上午，华西都
市报记者再次就姚明最新伤情电话
采访了这位专家，他表示，“姚明的
伤情非常复杂，没有看到核磁共振
结果，我也不可能多说什么。但就
我之前了解的情况认为，火箭队的
过度使用姚明应该是祸根。”

张世明肯定地表示，“虽然之前
姚明有了一个赛季的休养，但这并不
代表他完全康复了，姚明个子那么
大，要承受的压力要比一般人都要
多。如果在没有100%康复的情况下
就贸然让他出场，绝对会留下祸根。
虽然不能完全肯定，但就我的经验来
看，应该是过度使用姚明导致的。”
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12月18日 星期六
10：30 NBA 小牛VS太阳 CCTV5
15：30亚洲杯热身赛中国VS爱沙尼亚CCTV5
20：00 女排联赛 恒大VS上海 CCTV5
22：45 英超 阿森纳VS斯托克城 SCTV2
12月19日 星期日
01：30 德甲 圣保利VS美因茨 CCTV5
03：45 意甲 AC米兰VS罗马 CCTV5
08：30 NBA 骑士VS尼克斯 CCTV5
16：00 男排联赛 河南VS浙江 CCTV5
21：15 英超 布莱克本VS热刺 SCTV2
23：45 英超 切尔西VS曼联 SCTV2
12月20日 星期一
00：30 德甲 斯图加特VS拜仁 风云足球
04：00 西甲 皇马VS塞维利亚 CCTV5
（如有变动以电视台播出为准）

“Major setback”（重大挫
折） ——雅虎体育

原文：这可能是姚明职业生涯的
结束，火箭现在已经没有了布鲁克斯，
再失去姚明，最现实的情况是季后赛
离他们越来越远。希望姚明有足够的

勇气来面对这个重大挫折。
“GOTTA MOVE ON”（必

须做出改变） ——FOX体育
原文：休斯顿还有选择吗？没

有！姚明必须做出决定，是离开还是
退役，他都必须做出选择。

“Yao Out Indefinitely”
（姚明无限期离场） ——ESPN

原文：生性乐观的姚明还是在往
好的方面想，他甚至还讲了他朋友的
故事给我们听，上一次手术之前他就
曾说下次如果还要接受手术，他就要

退役，现在他拒绝再说这个事情。
央视于嘉：我不知道，真的不知道

该说什么好，除了祈祷，还是祈祷。
《篮球先锋报》苏群：姚明左脚踝

的骨裂现象，我认为还是会有奇迹出
现。他根本不疼。上次左脚手术，医

生早说骨头表面布满细密的纹路，你
给大部分三十岁以上的大个子做这种
体检，说不定都有，没准这只是其中一
条罢了。大姚说自己做最坏的准备，
那我们给他最好的祝福，周三出结果
时，报告单盖的章是“negative”。
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姚之队
对不起，现在不便评价

就在姚明新伤被公布之后，
华西都市报记者第一时间联系了
姚之队负责人章明基，他并没有
接电话。随后，网络上有消息称，
姚之队总负责人章明基在接受采
访的时候对外表示，姚之队并未
获取姚明MRI检测的结果。

章明基在接受采访时透露目
前自己正在机场，他表示，“我对
这个情况现在还不了解。对于姚
明伤情的具体进展并不十分清
楚，所以不便对此事作出任何评
论。至于姚明何时可以复出，职
业生涯的前景如何，目前姚之队
也无法给出一个明确的回答。”

昨日下午，华西都市报记者
再次联系到章明基，他在电话里
对记者表示，“关于姚明的伤情，
以及未来的打算，现在我还不能
回答。不管怎么样，以火箭官方
的消息为准。我们需要等到掌握
到足够消息的时候，再看怎么样
给大家一个说法。”

本版稿件除署名外均为华西
都市报记者彭晗 徐杨综合报道

在球队例行检查中“意外”被
查出左脚踝关节出现应力性骨折
后，姚明对媒体表示，“现在，我仍
希望我能重返赛场比赛”。

来自美国媒体的报道说，面
对这一突如其来的伤情，这位七
届全明星选手依然保持着乐观情
绪。“我还没死，我现在正喝着啤

酒，吃着炸鸡呢，”30岁的姚明不
失信心地表示，“现在，我仍希望
我能重返赛场比赛。”

姚明说，在中国他有一位年
仅20岁、已展现出NBA天资的朋
友。他在膝部扭伤接受检查时，
却意外查出患有骨癌，结果这位
朋友的膝盖不得不换成人造膝

盖，他的运动生涯和NBA梦想也
因此而终结。“与那相比，我的伤
算不了什么。”

据报道，火箭队和姚明将在
近日再对检查结果进行复查，然
后采取措施。下周一火箭队有望
对姚明此次的伤情公布一个结
果。

“这太令人伤心了。”火箭老
板莱斯利·亚历山大在接受采访
时说，“对于我们那些优秀的球
迷来说，对于休斯敦这座城市来
说，对于这支球队里的每一个人
来说，这是球队历史上最令人失
望的一个时刻。我为姚明感到
难过。”亚历山大继续说，“我知
道姚明是一位宽宏大量的人，他
一直很忠诚于我，也很忠诚于球
队。这是那种很难快速恢复的
伤病，而且会伤害你最好的球员
的元气，像姚明和麦迪。但是我
们会尽我们最大的努力，去帮助
姚明尽快的恢复。”

“我为我们的球迷感到难
过。”亚历山大说，“他们是一群
伟大的球迷，但是他们将在很长
一段时间内都无法看到联盟中

最好的中锋出现在球场上，这令
他们心都碎了。很明显，球队一
直在进步，如果姚明现在能打，
那么我们将处于一个更有利的
位置。希望姚明能够重新回到
球场上，我们也不知道确切的时
间，但我们希望他能够再次回到
场上。”

亚历山大还谈到了自己在
听到姚明这个消息之后的第一
反应，“这就像腹部挨了一拳，
因为之前你已经很多次听到这
个消息，你总是希望能出现最
佳的情况。”亚历山大说，“然而
事实总是不能按你想象的发
展，这真是一种悲哀。我们整
个团队以及世界上所有的火箭
球迷，都会在他背后继续 100%
地支持他。”

水要保持生物的鲜活性，加热的时间
越短，才能保证水的口感愈加纯正，富含营
养且优质安全。反之，水加热的时间越长，
水中的溶解氧则会大大降低，水中的亚硝
酸盐以及有机化合物含量也会大量递增，
使得水的鲜活性遭到极大地破坏，造成水
质恶化。因此，要想喝新鲜、健康的热水，
加热沸腾的时间一定不能过长。

日前，发明了世界上首批无热胆节
能速热型饮水机的沁园集团，又全新推
出了“极速加热”饮水机 300 系列产品。
该产品应用了快速电加热技术，此技术

由沁园集团研发，且荣获了国家科技进
步奖。该技术采用了独特的金属膜加热
装置与水道洄流加热系统，通过高效电
热膜在 2 秒钟内可将水温快速提高到 80
度。在第 3 秒内，160 度的电热膜将与之
接 触 的 水 瞬 间 转 化 为 100 度 以 上 的 蒸
汽。在闭环控制的洄流形水道中，蒸汽
与高温水充分混合，极速生成气液融合
状态的沸腾水。其每分钟制沸水能力达
到 430-500ml，远远超过同类饮水机制热
水量的水平。不仅如此，在加热洄流水
道中，沁园还采用温度闭环控制，通过对

原始水温差异的智能感测，以变频输水
泵来自动控制水的流量，使出水保持恒
定的沸水状态。尤其值得称道的是，该
饮水机待机耗电量仅为 0.001kw/天，是目
前同类产品中耗电量较少的产品之一，
完全避免了部分饮水机高能耗、加热时
间较长（一般都需要 4-6 分钟）、水与加
热金属接触面过大、重金属易渗透、加热
环境不封闭或易产生电磁辐射等弊端，
真正实现了“节能安全、加热迅速、热温
稳定、水质健康、口感新鲜”的健康饮水
新飞跃。

沁园健康饮水新方式
弗老大还在找状态

昨晚，新赛季CBA进入到第三
轮，上一场只亮相了17秒的弗朗西斯
再次成为全场焦点。在北京对山东
的比赛中，弗朗西斯在第二节替补上
阵，全场仅打了3分51秒，没有得分，
只有2个篮板球和2次助攻进账。尽
管弗老大没有发威，北京队还是以
108：97轻取对手，迎来两连胜。

而在本轮比赛前，北京赛区收
到了中国篮协开出的罚单。由于
上一场对青岛的比赛，因为弗朗西
斯久久未登场，球迷过分激动辱骂
主队教练员并向场内投掷打火机，
篮协处以“核减首钢篮球俱乐部联
赛经费1万元”的处罚，这也是本赛
季第一张罚单。

省体育馆邀你免费打篮球
省体育馆可以打免费篮球！昨日，据省体育馆馆

长伏霖先介绍，为了全民健身的普及与推广，发挥体育
馆的公益效能，现在每周提供三天上午，为篮球爱好者
提供免费场地。

省体育馆是始建于上世纪80年代的体育设施，在
经过多次整修后，功能越来越强大，不仅有室内篮球
馆，还有三片室外风雨篮球棚。南北两个广场，以及一
些室内的其它健身设施，使得这一场馆逐渐成为成都
市民的首选场地。

本周末，省全民健身篮球公开赛（成都赛区），将再
度在体育馆篮球广场开战。每月一次的篮球大战，已
经成为篮球爱好者们冬天里的一大节日。四川全民健
身篮球公开赛，是四川首次在全省推开的群众性大球
类的比赛，参加人数突破10万人。

华西都市报记者 文乘武

就在两天前就在两天前，，姚明还在说圣诞节前会给球姚明还在说圣诞节前会给球

迷惊喜迷惊喜，，然而短短然而短短4848小时过后小时过后，“，“惊喜惊喜””未见却未见却

闻闻““噩耗噩耗”。”。

休斯敦火箭队老板亚历山大当地时间休斯敦火箭队老板亚历山大当地时间1616

日在接受休斯敦媒体采访时证实日在接受休斯敦媒体采访时证实，，火箭队当家火箭队当家

球星姚明当日经核磁共振检查被发现左脚踝球星姚明当日经核磁共振检查被发现左脚踝

关节出现应力性骨折关节出现应力性骨折，，何时能重返赛场尚无时何时能重返赛场尚无时

间表间表。。

这是继这是继20082008年年22月被查出左脚出现应力月被查出左脚出现应力

性骨折以来性骨折以来，，七届七届NBANBA全明星中锋姚明职业全明星中锋姚明职业

生涯第二次左脚被查出应力性骨折生涯第二次左脚被查出应力性骨折。。不过这不过这

次骨折部位与上一次不同次骨折部位与上一次不同。。

一一般性骨折多发生在比较激烈的对抗般性骨折多发生在比较激烈的对抗

中中，，而应力性骨折通常是因日积月累所导致而应力性骨折通常是因日积月累所导致

的疲劳性骨折的疲劳性骨折，，是篮球等项目运动员常见的是篮球等项目运动员常见的

运动损伤运动损伤。。

姚明上一次出现应力性骨折时姚明上一次出现应力性骨折时，，告别了告别了

那个赛季的全部剩余比赛那个赛季的全部剩余比赛，，并接受了手术治并接受了手术治

疗疗。。近半年后近半年后，，他在术后踝伤未能百分之百他在术后踝伤未能百分之百

恢复的状态下参加了北京奥运会恢复的状态下参加了北京奥运会。。此次火箭此次火箭

队表示队表示，，姚明再度骨折姚明再度骨折，，何时能回归赛场尚无何时能回归赛场尚无

时间表时间表。。

一位长期报道火箭队的休斯敦记者透露一位长期报道火箭队的休斯敦记者透露，，

姚明曾在今夏休赛期中说过姚明曾在今夏休赛期中说过，，如果不能保持健如果不能保持健

康的体魄康的体魄，，他会考虑退役他会考虑退役。。

上赛季因左脚踝出现骨裂而整个赛季报上赛季因左脚踝出现骨裂而整个赛季报

废的姚明废的姚明，，本赛季虽被球队限制每场最多只打本赛季虽被球队限制每场最多只打

2424分钟分钟，，而且背靠背比赛只可二选一而且背靠背比赛只可二选一，，可他还可他还

是在是在1111月月1010日与易建联上演第五度日与易建联上演第五度““姚易对姚易对

决决””时再度受伤时再度受伤。。当时诊断的结果是左脚踝轻当时诊断的结果是左脚踝轻

度扭伤度扭伤。。但计划赶不上变化但计划赶不上变化，，此次查出的伤情此次查出的伤情

令姚明复出之日一下子变得遥遥无期令姚明复出之日一下子变得遥遥无期。。

在昨日刚公布的在昨日刚公布的20112011年全明星第一阶年全明星第一阶

段计票结果中段计票结果中，，姚明远远领先最大竞争者拜姚明远远领先最大竞争者拜

纳姆纳姆，，稳坐西部先发中锋的位置稳坐西部先发中锋的位置，，但现在看但现在看

来来，，他很可能连续第二年缺席全明星赛他很可能连续第二年缺席全明星赛。。

那该死的左脚
眉骨：2003年随国家队集训备

战亚锦赛时，姚明在队内训练中与
队友王博相撞，左眉骨被缝了8针。
2005年12月7日火箭主场与凯尔特
人的比赛中，姚明在篮下被一肘击
中眉骨，顿时鲜血横流。

左手肘：2004年10月，在火箭
与马刺的季前赛中，姚明被内斯特
洛维奇误伤手臂。

右脚大脚趾：2004年6月，姚明
与国家队一起在达拉斯集训，但在
训练中姚明的右脚大脚趾不慎被
队友踩伤，几天后他的大脚趾趾甲
又被踩掉半个。

左脚大脚趾：2005年12月，姚
明得了甲沟炎，医生表示最坏情况
可能导致脚趾坏死，为此姚明休战
长达1个月。2006年10月10日，
姚明接受了左脚大脚趾趾甲的摘
除手术，目的是为了能让新的脚趾
趾甲尽快长出来。

左脚跖骨：2006年4月11日火
箭客场与爵士比赛，姚明完成补篮
后落地时不慎踩在德隆·威廉姆斯
的脚上，造成左脚小脚趾骨折。

右脚脚踝：2006年10月27日，
在与魔术的季前赛中，姚明右脚脚
踝受伤。

右脚胫骨：2006年12月24日火
箭与快船的比赛中，姚明在封盖蒂姆·
托马斯时与对手相撞，结果落地后托
马斯压住了姚明的小腿，造成胫骨骨
折，并因此缺席32场比赛。

左脚脚踝：2008年2月27日，火
箭12连胜后，疲惫的姚明左脚脚踝
被查出应力性骨折，并因此缺席了
赛季剩余的全部比赛。 2009年5月
9日，火箭杀入季后赛次轮，姚明却
因伤倒下，他因左脚脚踝骨裂休战
了整整一年。 2010年12月17日，
在球队内部的核磁共振检查中，姚
明被查出左脚脚踝应力性骨折。

力压“子弹飞”
姚明伤情引爆网络

尽管姚明受伤的消息昨日凌晨才公
布，但这一重磅炸弹迅速引爆了网络。在
时下最流行的微博中，姚明受伤的话题热
度，只用了一上午就追上了这两天的大雪
纷飞，并把刚刚上映的《让子弹飞》远远抛
在了后面。关于姚明的讨论，主要分成两
个方面，一是是否该退役，二是谁该为姚明
受伤买单。

虽然 NBA 专家分析了姚明的伤情，
认为有贾森·基德和格兰特·希尔这样的
先例，小巨人还可以再打几年，但中国球
迷除了表达心痛和惋惜外，大多数人还
是力挺姚明早点退役，认为这是为自己
和家人的后半辈子着想。网友“繁轩若
水”就说：“姚明该选择退役吧，我想这是
最 好 的 选 择 ，无 论 是 对 球 队 还 是 对 自
己。”“欢乐的 CHOOSE”也语重心长的劝
道：“回家抱女儿吧，当奶爸也不错，何必
在这里撑场面。”

而在火箭论坛上，美国球迷则在声讨
“罪人”，署名 icewill36 的球迷在帖子中写
道：“火箭的训练组和队医？我们终于能
炒掉这帮家伙了吧？他们和开拓者的那
帮人简直可以并列联盟最差了！”有人还
搬出了麦迪：“你知道吗？这看上去有点
搞笑！麦迪当初就说自己不信任火箭的
训练组和队医的结论，现在，该轮到姚明
去质问他们了。”不过，相对中国球迷希
望姚明如果复出能继续当球队领袖来
说，国外球迷显得更为理性，在对火箭队
未来进行的投票中，只有不到 6%的球迷
支持以姚明为主进行重建。

上个赛季，姚明一场球也没打，
但他身价不跌反涨，一个数字很能说
明问题——今年7月《体育画报》公布
了2010年国际职业运动员收入排行
榜，姚明总收入为3437万美元，排名
第8。相对于上一年的榜单，病休中
的姚明收入反而涨了130万美元。这
多出来的百万美元从哪里来？在
NBA正值当打之年的姚明拿到手的
薪水一年多过一年，2009-2010 赛季
就比前一个赛季上涨130万美元。如
此看来，占大头的商业收入与前一年
持平，维持在1800万美元水平线。

在今年 4 月公布的 2010 福布斯
中国名人榜中，姚明连续7年占据体

育收入排名第一位。上赛季，姚明由
于伤病一场球未打，就在大家认为他
已经今不如昔、商业价值下降的时
候，他却频频上演吸金好戏。事实
上，姚明的吸金能力早已经得到市场
验证，此前他代言的品牌已经多达数
十个。而如今姚明或许将继续休战，
而他和休斯顿的合同也即将到期，如
果他得不到新合同，那他将没有保障
的千万美元级工资。更为关键的是，
姚明的代言会不会也受到影响？我
们不妨借鉴下刘翔的经历。

在北京奥运会“退赛事件”后，刘
翔的身价暴跌，代言单价从巅峰时期
的1500万元降至200万元，跌幅高达

87%，此后由于他的成绩的影响，他的
身价更是持续回落。然而，刘翔的商
业价值并不是就此湮没了，有业内人
士透露，在夺得创历史的亚运三连冠
之后，刘翔的身价有望重回千万级
别。看起来，有没有比赛，比赛表现
得怎么样，与商业价值有着直接的
关系。如今姚明伤情不明，前途未
卜，对于他的商业价值的判断还不
能肯定。不过能够预见的是，如果
姚明一旦退役，那他的商业价值也
就无从谈起，而如果他能够在一定时
间内康复，不管能不能达到伤前的水
平，那他的商业价值依然会“趋近于
无穷大”。

姚明再现骨折
复出无限期

火箭队历史上最令人失望时刻最令人失望时刻

【反应】
I haven’t died.Right now I’m drinking a beer and

eating fried chicken. What were you expecting，a funeral？
“我还没死，我现在正喝着啤酒，吃着炸鸡呢，你们期待什么，一场葬礼吗？”

姚明面对媒体用其特有的幽默反问道。

姚明：我仍希望能重返赛场

This is very sad.This is a very
disappointing moment in the history of the
Rockets organization，for our wonderful fans，
for the city of Houston and for everybody in
our organization. I feel terrible for Yao.

“这太令人伤心了。对于我们那些优秀的球迷来说，对于
休斯敦这座城市来说，对于这支球队里的每一个人来说，这是
球队历史上最令人失望的一个时刻。我为姚明感到难过。”火
箭队老板亚历山大如是评价姚明伤情。

中国球迷最揪心时刻最揪心时刻

火箭球迷怒骂克兰顿庸医

姚明钱包会不会缩水看看刘翔就知道

“2009年夏天，你到底对姚明干了什么？”

【追责】

【钱景】

【伤病史】

火箭队
这是历史上最令人失望时刻
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大
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